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幾年前我曾到過麗江，真是大開眼界。
那如詩如畫的小橋流水，古樸典雅的石巷瓦
舍，彎彎曲曲的青石板路，都給我留下了深
刻印象。
尤令我難忘的是，麗江的天格外藍，水

格外清，山格外綠。就連那純淨透明的空
氣，也彷彿染上了綠色，吸一口舒心暢肺，
渾身舒坦……
去秋我又去麗江，住在玉龍雪山腳下，

看到另一番景象。每到晴日晨昏，向山上望
去，常有薄霧在山間繚繞，或成片、或成
帶，白如蟬紗、柔若飛絮、纏纏綿綿、若隱
若現，把雪山裝點得仙境一般，恰合了「忽
聞海上有仙山，山在虛無飄渺間」的意境，
美得動人心魄。

當此之時，愚拙如我者也心醉手癢，很
想寫一寫這山霧的柔美清新，抒一抒霧中觀
山的愉悅心情……可是一回到濟南，我的
心情陡然沉重起來。玉龍觀霧的靈感，被拋
到九霄雲外。
那天一下飛機，我們就被迎面而來的霧

帳遮沒。緊接着，霧霾壓城，連日不開，風
光秀麗的濟南變得天昏地暗，日月無光，泉
湖失去了光彩，山丘隱沒了蹤影……一切
都裹在混沌之中，正像某君在《霾是故鄉
濃》中所寫：「放眼處莽莽蒼蒼，天地一
色，偶爾露出遠處高樓塔尖，依稀海市蜃
樓。（霧霾）撲面不濕，入鼻欲塞。大街上但聞
車馬喧，不見行人面，如借時空隧道進入科
幻世界……」
置身在這霧海之中，讓人壓抑，使人窒

息，「使你苦悶，使你頹唐闌珊，像陷在爛
泥淖中，滿心想掙扎，可是無從着力呢！」
（茅盾︰《霧》）由於霧霾頻頻出現，嚴重
影響着人們的日常生活和身體健康，於是怨
恨霧霾的聲音不絕於耳，調侃的詩文也應運
而生︰「霧深深，霾沉沉，眼前一片灰蒙
蒙。樓隱身，人無蹤，好似活在鬼城中。」
「霾滿城吞樓，雲漫天遮日。人在霾中行，勝
似神駕雲」……這些通俗的民謠，在民間
廣泛傳唱着，反映出人們對生態惡化的不
滿，也表達了人們對霧霾肆虐的憎惡和無
奈。
然而我們這些現代文明中人，對霧霾的

態度又十分矛盾。許多人勇於發洩心中的不
滿，卻疏於約束自己的行為；一邊狠狠地詛
咒霧霾，一邊又自覺不自覺地充當它的幫
兇。這樣的例子，日常生活中還少嗎？一些

有車族 「愛車成癖」，有事沒事都要開車
出行，全不把排放有毒廢氣放在心上；有些
人明知燃放爆竹會造成大氣污染，卻照放不
誤，從製造公害中尋找快感；也有些人無視
生態平衡，對虐殺野生動物、毀林伐樹無所
顧忌。就在幾天前，一位朋友向我訴苦說，
她住的小區大院，原本綠化得很好。寬闊的
草坪上，芳草如茵，綠樹成行。
一年四季，花開花落，鬱鬱葱葱。平

時，孩子們在這裡嬉鬧玩耍，大人在這裡散
步健身，其樂融融。可是不久前，這裡經歷
了一次「巨變」︰樹木被伐掉，花草被鏟
光，推平的綠地上又鋪了一層冰冷的水泥，
並用白線分割成若干方塊，做了有車族的停
車場。眼看着一片好端端的風景瞬間消失，
這位朋友感到氣憤、難過卻又十分無奈。
然而又有什麼辦法呢？我們的生態所遭

受的嚴重破壞，又豈止是幾處綠地被毀、幾
片樹林被伐和幾條河流被污染？在生態環境
日益惡化、霧霾害人日益嚴重的情況下，一
種深重的危機感促使我們不能不深刻反思：
我們發展經濟，GDP增長，難道一定要付出
污染環境、破壞生態、跟大自然為敵的沉重
代價嗎？
行文至此，我的思緒重又回到麗江，想

到居住在那裡的納西人的傳統環保理念。從
他們身上，我們似乎可以學到不少東西。
在對待大自然的態度上，勤勞純樸的納

西人表現得相當理智和寬容。他們認為人與
自然是相依共存的兄弟，人類對大自然不可
隨意冒犯，否則將遭到無情報復。在這一理
念的支配下，儘管麗江一帶的森林資源和動
植物資源都十分豐富，但納西人一直恪守着
適量獲取和去舊補新的原則，使之賴以生存
的動植物資源永不枯竭。
他們把打柴叫做「借柴」，上山打多少

柴要種上更多的樹；把捕魚叫做「借魚」，
在河裡捕多少魚要向河裡放養更多的魚苗。
為了把保護自然生態當成每個人自覺遵守的
行為規範，民間還制定了一系列法規。如在
納西人聚居地區，各鄉村都訂有保護山林水
源的「鄉（村）規民約」。 各村寨還定期推
選德高望重的老人組成「長老會」。

「長老會」除負責制訂全村的「村規民
約」，並督促實施外，還有權對亂砍濫伐等
破壞生態環境的行為進行懲罰。
與此同時，納西族中還傳承着許多保護

生態環境的禁忌習俗，讓人們嚴格遵守。如

不能砍伐水源林，不能污染水源，不能過度
砍伐和放牧而使山上露出紅土，不能隨意砍
樹，不能毀壞別人的莊稼……違者將受到
懲罰。這些禁忌習俗具有積極的社會功能，
它同納西人傳統的崇尚大自然的道德觀念一
脈相承，客觀上對保護生態環境起了重要的
促進作用。
正因為納西人有着古老而又開明的環保

理念，人人把保護環境當成自己應盡的責
任，麗江的生態環境才搞得特別好，空氣污
染也特別輕，一年四季都沒有霧霾。2015
年，麗江市的林業用地面積和森林面積分別
達到2450.34萬畝和2173.8萬畝，森林覆蓋
率達到70.35%。
與此相適應，2015年，麗江的空氣質量優

良率為100%，其中308天達到一級標準，
是全國338個地級以上城市中，空氣質量優
良率為100%的6個州市之一，位列第二，
在雲南省16個州市中名列第一。正因如
此，麗江也成功地創建為國家園林城市、國
家衛生城市、國家節水型城市。
有道是「他山之石，可以攻玉」。面對霧霾

的肆虐，我在想，麗江的經驗，能不能得到
推廣？納西人的環保理念，能不能學習借
鑒？麗江能做到的，全國其他地方能不能做
到？尤其身處霧霾嚴重的濟南，我更加熱切
地期盼着，我們也能像麗江那樣，多一些森
林綠地，多一些麗日藍天，多一些納西人那樣
的綠色環保理念，人人都把保護生態看成自
己應盡的責任。
倘若果能如此，那麼走出霾的深沉，重返霧

的清新，也就不再遙遠了吧？

新時代 新作風

真的積琪蓮！
美國人送走了「政
壇超模」的米歇爾，

又迎來「過氣名模」梅拉尼婭，這兩
位非主流出身的第一夫人令時尚界
既雀躍又矛盾。
前者因為一上場就以推動少數族
裔設計新秀而令一群設計大師飽受
冷落；後者則因為總統老公「語無倫
次」，還未登場，就已遭另一群時尚
巨頭冷待。
兩位跟時尚界有淵源的第一夫人
有個共同點，就是她們都尊崇已故
的積琪蓮．甘迺迪，前者被捧為
「翻版積琪蓮」，後者則坦言其裝
扮受積琪蓮啟發。反映美國時尚界
對這位前第一夫人的懷念。
現在，人們可以在銀幕上重溫
「正版積琪蓮」的風采了，籌劃經
年的《第一夫人：積琪蓮甘迺迪》
正在上映，雖非熱門片，卻值得品
味。不過，影迷不要期望太高，積
琪蓮一生傳奇，但限於篇幅，導演
只選取了其中一個小片段，即是甘
迺迪總統遇刺身亡後四天，這位受
人仰慕的名女人如何承受悲情和處
理後事。
由於是根據人們耳熟能詳的真實
事件改編，智利籍導演柏保羅賴尼
因（Pablo Larraín）顯然沒興趣重現
傳奇，而是透過記者對她的訪問，
呈現一位親睹丈夫遇刺並倒卧在自
己膝上的妻子和母親的心境變化，
鏡頭所見，從其頭顱中濺出的鮮血
噴污了她的粉紅衣裙。榮耀光彩、
溫情依靠瞬間失去，只遺下兩位六

歲和三歲的年幼子女……
然而，她從「光明」（粉紅裝）走向

「黑暗」（黑喪衣），卻在「黑暗」
（黑面紗）中透出從容面對、沉着應
對的高貴特質。
其間多次呈現遇刺時的血淋淋場

面，也穿插她向神父訴說的鏡頭和
昔日白宮女主人的華麗生活片斷，
形成對比。並以特寫鏡頭捕捉其面
部表情，表現其驚慌兼憤怒、無助
兼剛毅、軟弱又勇敢的複雜個性。
她拒絕了低調以避下一波刺殺行動
的風險，為丈夫風光大葬，更帶頭
遊行送葬，向恐怖分子示威……導
演要呈現的不是第一夫人或時尚偶
像，而只是一位有血有肉有情有愛
的女人。
由《黑天鵝》女主角妮坦莉寶雯

飾演的積琪蓮外形不太像（演員較
真人美麗），但這位奧斯卡影后顯
然對角色抱有期望，花了不少心思
去揣摩心情和模仿表情，尤其是電
視台拍攝積琪蓮向觀眾介紹白宮時
的神態和發音，其演出也受到肯定
而再次入圍競逐奧斯卡。
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新一屆行政長官選
舉如跑馬賽事，已進

入直路，開始提名了。
雖然只有四位人士公開明確表示
有意作特首候選人，不過根據行政
長官選舉條例，參選者必須在1,200
名選舉委員中取得至少150位選舉人
提名方能進入門檻，正式成為行政
長官候選人。3月26日便是正式選
舉日，究竟有幾人能成為當日之候
選人？我們拭目以待。
據了解，眾大政黨同聲薦林鄭。

觀林鄭笑容滿面，喜氣洋洋，似乎
她已擁有眾多提名票了。
新時代，新領袖必須要有新思維
和新作風。林鄭在日前提出三新
政，以政綱響頭炮：推首置上車
盤、將中小企減稅，並大手筆年增
50億作教育經費等等。林鄭滿面自
信從容，親切面對傳媒及眾嘉賓，
在記者會上表現非常得體。不過，
無論誰當選下一任行政長官，都必
須面對當前政經矛盾和困局，特別
是行政與立法之間的關係。
博弈論很好地描述了香港當前政
局困境。為什麼？博弈論的一大觀
點，乃是和則俱贏，鬥則全輸。的
確，香港現時社會高度兩極化，有
人為了爭取和保障自己利益，甚至
犧牲香港最大利益也在所不惜—這
豈不跟博弈論所說一模一樣？
中間路線的存在，便正有利於重
新凝聚對立兩者，透過溝通對話來
實現俱贏而非全輸。
就以博弈論裡最出名的囚徒困境
為例。故事中，兩名囚徒雖被逮捕
了，不過警方卻仍證據不足：如果
兩人合作繼續保持緘默，則雙方只
會被判入獄半年；但倘其中一人選
擇背叛，轉做污點證人作出舉報，

則可換來自己獲釋、對方入獄10
年；然而，如果二人同時檢舉互
篤，則要一齊被判5年監禁。可以看
到，惟有相互合作，才是大家的最
佳結果；可悲的是，根據博弈論，
人類往往出於自私考慮及彼此猜
忌，而錯誤地作出俱輸決定。
香港情況豈不如此？之前的政改

一役，就是因此而導致香港失卻了
2017年普選特首（及連帶2020年普
選立法會）的機會。時光倒流，若
果能夠溝通對話，關係不致鬧得這
麼僵，難道真箇沒有任何挽回空間
嗎？
事實上，政治光譜各走極端，已

令立法會運作舉步維艱，不論是政
改大事，抑或是醫委會改革之類，
彷彿最終都注定議而不決、原地踏
步。社會內耗不斷，難免會損害香
港社會經濟民生的持續發展。難道
繼續下去，才符合香港的最大利益
嗎？
不必諱言，香港的許多發展，已

因政爭分歧而慘被「監禁」不少年
了！

乘坐台灣高鐵，當火車
進入了嘉南平原，望着車

窗外一望無際青葱的平原，燦爛的陽
光，我自然聯想起這是濁水溪以南，本
土色彩濃厚的地方。
我對南台灣的唯一記憶，就是小時候

在台灣有一場強烈超級颱風，對南台灣
的破壞力極大。爸爸帶着我去看他當年
一起打仗的同袍。
在從台北往南部擁擠的火車上，爸爸

買了一個會跳的玩具青蛙給我。我始終
記得，那一隻會跳的玩具青蛙，時而在
玻璃窗台前跳，配上窗外的藍天白雲，
油油秧苗，時而在座椅上跳，跳上爸爸
寬大的胸前，厚厚的手掌。這是我童年
對於南台灣唯一的記憶聯想。
而這一次南下高雄，是為了拜訪許伯

夷先生。據悉，數年前，國務院台辦出
版了一本《台灣傳奇人物》，收錄了他
的生平事跡。台灣地區的領導人曾說許
伯夷，「凡人不奇，奇人不凡」。他究
竟奇在哪裡？為什麽？因此我想一睹他
的廬山真面目。
許先生曾經在上世紀九十年代，台灣

人的錢多到淹到腳跟的時機下，他事業
上取得了不小的成就。有一天他覺得人
生更大的意義在事業之外，就把公司賣
盤。毅然決然地不做生意了，跑到斯里
蘭卡托缽行醫去了。就憑他在台灣學習
的醫護專業知識救了當地的不少土人。

土人為了答謝他的救命之恩，把家裡
的大小石頭送給他。日復一日，石頭愈
積愈多，後來他回台灣的時候，用一個
大麻袋來裝這些大大小小五顏六色的石
頭。回到台灣後，他才知道這些都是寶
石，有些還是珍貴的稀世珍寶。
我到他的工作室，所看到的，就像到

了奇幻的世界。腳下踏着的是整塊大玻
璃，玻璃的下面，都是七彩寶石。抬頭
看着天花板，也吊着各式各樣的寶石。
室內的陳設也可說是稀世奇珍。另一個
奇，則是他一口台灣口音的「國語」。
這二十多年來，許先生遊走在海峽兩
岸，熱心中華文化的傳播，認同自己是
一個中國人。我們國家的文化博大精
深，而許先生也以他豐富的人生經歷去
詮釋民族文化的恢宏、傳統國學的偉
大。
這一「奇」，更加寶貴。

奇人許伯夷

曾經笑說過「讀萬
卷 書 不 如 行 萬 里

路」，是旅遊業界成功的宣傳標
語，旅遊熱流行以來，大家已視上
述十字為金科玉律。司馬遷原句
「讀萬卷書行萬里路」，這八個字
裡頭隱藏的智慧真言，多年來便不
見有人提起，也很少人肯耐心咀嚼
沒有「不如」那個句子語中的含意。
本欄前篇文字也曾談到讀書行路
之後，石頭都看出味道，朋友看
了，日前傳來幾則猶太語錄中，也
有類似金句，說︰「如果不讀書，行
萬里路，也不過像個郵差罷了！」
前人金句，後人多有曲解，不止

對司馬遷萬卷書萬里路為然，誤會
最深的，便容易教人聯想起孔子那
句「三人行必有我師」。
有年乘搭的士時，司機收聽某電
台的節目，幾個有識之士的主持
人，一致為三人行必有我師而生
「同感」；都說結交朋友，三個人
中一定要有一個勝過自己，空氣中
幾個大漢互相吹捧，都說你我他才
足以為師，比不上自己的便不足結

交，語氣中洋洋得意，的士司機忍
不住說了一句：「係唔係咁解
呀！」同座當教師的女友對我搖頭
苦笑，車上不便談論，下車後才稱
讚司機有學養。
相信中學生讀過論語，也應該知

道入太廟不恥下問的孔子，連廟宇
管理人也視之為師。如此虛懷若
谷，眼角怎會上翹，只看得起世俗
眼中的「高人雅士」；聖人明白學
無止境，不同階層的人對事物都有
不同的認識，知道就算三個人行在
一起，甲乙丙各自都有專門的學問
和長處，每個人都有另外兩個人值
得學習的地方。
韓愈「師說」中也說過，比我出

生早的，好些道理，他懂得比我
早，他當然是我的老師；比我晚出
生的，有些道理，他懂我不懂，也
同樣是我的老師。道理便跟孔子說
的「三人行」同出一轍，可見研究
真學問的古人才知道讀了多少書都
不可能事事都懂，只有讀歪了書勢
利的現代人自以為了不起，也以地
位高過他的人為師。

萬里路與三人行

生活中的變化總是來得太快，有
些我們原本計劃好的事情往往不能如

願，有些意料之外的事情卻常常不期而至。
今年元宵節我本來打算和男友一起過過安靜

的二人世界，結果他卻因為要處理一點突發的
棘手工作而去了外地。我還沒來得及陷進失落
和沮喪的情緒裡，就接到了閨蜜Carol和Shir-
ley的邀約，希望我和她們一起去泰國度假，同
時又有幾個舊同事打來電話邀我一同外出遊
玩，我毫不猶豫地答應了Carol和Shirley。
於是三個女人收拾得漂漂亮亮地迅速踏上了

旅途。行程照舊是由Carol制定的，機票、酒
店她都一手包攬了，如同往常一樣，我和Shir-
ley只負責帶上開心的自己同行。我和Carol、
Shirley的友情始於二十幾年前，從當年的青澀
少女一直到如今的成熟婦人，彼此的情誼隨着
時間的流逝有增無減。只是，雖然住在同一城
市裡，由於彼此的工作性質不同，陰差陽錯
地，最近一次的同遊也要追溯到十五年前了。

在泰國的日子過得極開心，我們再度同住一
室，彷彿又回到了舊時光，又可以肆無忌憚地
聊天至深夜，又可以如同少女一般在海灘上恣
意奔跑、追逐嬉戲，好像我們從來沒有長大
過，就這樣在泰國的陽光下享受着村上春樹筆
下的「小確幸」。
當然，絲毫沒能免俗的已經被網絡綑綁的我

們三人，把快樂的心境一點不拉地發佈到了微
信朋友圈去「招搖」，看着被朋友們「羨慕嫉
妒」的點讚和評論偷着樂。其實這些「招搖」
也就是幾個上了年紀的婦人如同重返少女時
代，在街邊仔細品味一根榴蓮雪糕，到夜市滿
頭大汗地吃一碗酸辣粉麵，坐在路旁小酒吧大
呼小叫地喝一杯當地冰啤酒……有默契的閨蜜
相伴，這些簡單的街邊攤讓我們的旅程變得美
麗而甜蜜起來。
朋友圈對我們出行的評論很是精彩，有的羨

慕我們能夠在旅途中找回簡單的快樂，有的誇
獎我們明智地逃離了內地愈來愈沒有安全感的

旅遊區，較為奇葩的是有的人竟然鄙夷我們所
到之國、所到之處不夠「高檔」，不符合我們
的身份和年齡……鄙夷我們的是一位正和丈夫
在巴黎度假的「貴婦」。
朋友圈裡眾所周知這一對夫妻早已貌合神

離，她卻為了維持神仙眷侶的形象頻頻在微信
朋友圈發照片秀恩愛，晒幸福。她秀出來的照
片上，他臉上的疲憊和厭倦讓人倍感同情，既
同情他，也同情她。
緊跟着我們在泰國逛菜市場的朋友圈動態之

後，「貴婦」也晒出一組照片，她和他坐在香
榭麗舍大道喝着咖啡，落日灑在兩張沒有表情
的臉上，生生地晒出了一層失去希望的麻木。
剩下的旅程中，我和Carol、Shirley不約而

同地停止了發朋友圈。我們的快樂一直都在，
不用晒，不用秀，也不用別人評判，真正的答
案其實永遠在自己心底。
幸福是自己的，快樂是自己的，所有的感受
是自己的，與他人無關。

幸福在我何須晒

霧清新，霾深沉……

元宵節前夕發生精神病患者在港鐵縱火
傷及無辜，是香港少有的災難，特別令人

揪心。但凡有災難發生，人們才會對逃生、救人、自
救的意識有所關注。
這兩天收到不少朋友傳來有關使用滅火器的短訊和

短片，乾粉滅火器使用時，要拔出安全鎖針才能按下
操作桿，而且，滅火器粉劑不能噴人，因為藥劑會引
起傷口感染，造成無法挽救的傷害。
去年台灣火燒旅遊巴，內地旅遊團廿多人因為打不
開玻璃窗逃生而活活被燒死，後來大家才關注到，原
來要敲碎車上的玻璃窗要敲對位置，否則費盡了勁也
敲不破。香港社會富裕，治安良好，自然環境並不惡
劣，香港人無憂無慮過日子，危機意識不強，平時的
大廈防火演習，沒多少人參加，大家都說，不是有自
動灑水系統嗎？平日若有人教你怎樣敲破玻璃窗逃
生，大家都會說他杞人憂天。其實，多點裝載無妨，
一旦遇到險情，不至於手忙腳亂。
世界各地的地鐵都存在問題，香港已經算不錯了。
在上、下班繁忙時段乘搭地鐵是苦事，颱風前下班人
潮也是恐怖的，但香港人有素質，再擠迫也是有秩序
的擠迫，很少出事。若然今次縱火事件，同一時段發
生在金鐘月台而不是在車上，傷亡可能更大。
雖然今次災難初步顯示是精神病患者所為，防不勝
防。但不勝防還需防，我們支持港鐵加強保安工作。
好像前年港鐵職員因為拒絕大型樂器進入港鐵範圍，
本來是不方便於小眾，引發不滿而發起抗議行動，但
卻被「本土派」起哄騎劫作「反水貨」活動，將港鐵
的一些個別事件政治化。
如果長期政治化，港鐵怎樣保障市民使用公共交通
的安全呢？香港人要有素質，亦要有智慧。

防不勝防還需防
廖書蘭

書書聲聲
蘭語蘭語
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■麗江玉龍雪山，景色優美。 網上圖片

■妮坦莉寶雯在戲中扮演積琪蓮。

■許伯夷在書法創作中。 作者提供

■林鄭滿面自信從容，親切面對
傳媒。


